

FICHE BIBLIQUE

PAROLE QUI FUT ADRESSÉE À JÉRÉMIE PAR LE SEIGNEUR

JR 18, 1-6

1. Contexte

Jérémie est né dans un village près de Jérusalem. Il connaît des jours pleins de promesse au temps du bon roi Josias (vers 640 av. J.-C.) puis les années tragiques qui précéderont la destruction de Jérusalem et la déportation à Babylone (en 587 av. J.-C.).

Jérémie est un prophète du Dieu d'Israël. Il parle au nom de Dieu devant le peuple. Jérémie a reçu de Dieu un appel à remplir une mission : mettre en garde le peuple d'Israël contre les périls de l'abandon de l'Alliance. Seul contre tous, il aura à annoncer la catastrophe prochaine. L'expérience que fait le prophète de la présence de Dieu auprès de lui l'amène à interpréter les événements, à juger le présent et à voir l'avenir, à la lumière de Dieu.

2. Au fil du texte

« Descends à la maison du potier; là, je te ferai entendre mes paroles.»

C'est un ordre! Et Jérémie obéit. Le prophète est celui qui sait observer. Dans cette situation, c'est le travail, l'art d'un homme qui va lui révéler quelque chose du mystère de Dieu.

Ce que constate Jérémie est un échec : l'argile a résisté à la pression des mains qui voulaient la modeler! Terre trop humide ou pas assez... Si le vase n'est pas réussi, il redévient de l'argile perdue dans la masse pour être réemployée. Loin de se décourager le potier recommence, avec la même terre, un autre vase. Jérémie contemple et peu à peu comprend : « la parole du Seigneur me fut adressée... »

« Maison d'Israël, est-ce que je ne pourrais pas vous traiter comme fait ce potier? »

Le peuple doit se laisser façoner par le divin potier! Il y a là aussi comme une menace : l'artisan peut détruire une œuvre qui ne convient pas et recommencer autrement. La suite du texte montre que Dieu accomplit ce qu'il veut, il détruit, il construit. L'oracle s'applique aux hommes de Juda et aux habitants de Jérusalem qui doivent se détourner du mal et revenir à Dieu. La décision de Dieu dépend de leur comportement. C'est leur refus de changer d'attitude qui les conduira à la catastrophe. Dieu traite son peuple sans ménagement mais c'est pour le ramener à la vie, le reconstruire.

« Comme l'argile est dans la main du potier, ainsi êtes-vous dans ma main.»

Être dans la main de Dieu est une intuition très répandue dans la Bible en lien avec le thème de la création (Gn 2, 7 ; Rm 9, 20-21). Nous devons reconnaître que nous sommes dépendants de Dieu. Quand l'être humain perd le sens de sa condition de créature, il s'imagine pouvoir dire à Dieu ce qu'il doit faire. Jérémie lui-même interpellera Dieu, du fond de sa détresse, quand il aura l'impression d'être abandonné!

Mais le prophète, choisi par Dieu, se conforme à ce choix en toutes circonstances, même les plus pénibles. Ayant dû marcher par un chemin de ténèbres, Jérémie est bien celui qui s'est laissé façonnner par Dieu toute sa vie. Il est resté fidèle à son Dieu et à sa mission. Au plus fort de l'épreuve, il est resté un inconditionnel de l'espérance.

3. Appropriation personnelle : je suis dans la main de Dieu

Il veut faire quelque chose de moi... si je me laisse faire, ce sera quelque chose de bien! Seulement, je puis résister à l'action de Dieu, m'échapper des mains du potier!

Chacun, comme la maison d'Israël, est coresponsable de son destin, de sa vie. Cependant, après un échec, le croyant sait qu'il n'est pas seul : s'il se tourne vers Dieu, Dieu est toujours là pour reprendre « la glaise de sa vie », et avec lui, en faire un chef-d'œuvre. Aucun être humain, pour Dieu, n'est jamais totalement perdu.